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МЕХАНИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА И СТРУКТУРА ГИБРИДНЫХ 

КОМПОЗИТОВ ПОЛИАМИДА 6 С ВЫСОКИМ СОДЕРЖАНИЕМ 

СТЕКЛОВОЛОКНА И ДОБАВКАМИ МОНТМОРИЛЛОНИТА 

В. Н. АДЕРИХА+, В. В. ДУБРОВСКИЙ, В. Н. КОВАЛЬ 

Институт механики металлополимерных систем имени В. А. Белого НАН Беларуси, ул. Кирова, 32а, 246050, г. Гомель, Беларусь 

Исследовано влияние малых добавок монтмориллонита на структуру и механические свойства 

композита полиамида 6 (ПА6), наполненного 65 мас.% стекловолокна. Цель работы — изучить воз-

можность получения композитов из ПА6 с повышенными показателями модулей упругости и проч-

ности при растяжении и изгибе.  

Механические свойства композитов характеризовали модулем упругости и прочностью при рас-

тяжении, структуру и морфологию композитов исследовали методами дифференциальной сканирую-

щей калориметрии и электронной микроскопии. 

Установлено, что наполнение ПА6 2,5–5,0 мас.% монтмориллонита и ≥65 мас.% стекловолокна 

повышает модуль упругости при растяжении композитов гибридного наполнения на 2–4 ГПа по 

сравнению с экстраполируемыми значениями для стеклопластика с равным весовым содержани-

ем наполнителя до значений 24–27 ГПа и до 22–24 ГПа при изгибе. Напротив, показатели проч-

ности композитов гибридного наполнения при растяжении и изгибе в этой области степеней 

наполнения составляют соответственно 210 МПа и 360 МПа и заметно уступают стеклопла-

стикам с близким или меньшим (55–60%) содержанием стекловолокна. 

Снижение показателей прочности композитов гибридного наполнения отнесено на счет интен-

сификации процессов фрагментации волокон, термомеханической и гидролитической деструкции 

ПА6 с ростом степени наполнения выше предельных степеней наполнения промышленных стекло-

пластиков. Достижение повышенных значений модуля упругости предположительно обусловлено 

выраженным ростом степени кристалличности ПА6 и образованием транскристаллических струк-

тур на поверхности частиц монтмориллонита. 

Ключевые слова: полиамид 6, стекловолокно, монтмориллонит, механические свойства, степень кристал-

личности, транскристалличность. 

MECHANICAL PROPERTIES OF POLYAMIDE 6 HYBRID 

COMPOSITES WITH HIGH CONTENT OF GLASS FIBER AND 

MONTMORILLONITE ADDITIONS 

V. N. ADERIKHA+, V. V. DUBROVSKII, V. N. KOVAL 

V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus 

The effect of small additions of montmorillonite (MMT) on the structure and mechanical properties 

of a polyamide 6 (PA6) composite filled with ≥65 wt.% of glass fiber (GF) is studied. The purpose of the 

work is to study the possibility of producing PA6 composites with increased values of tensile and bend-

ing elastic moduli and strength.  

The mechanical properties of the composites were characterized by modulus of elasticity and tensile 
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strength, the structure and morphology of the composites were studied differential scanning calorimetry and 

electron microscopy method. 

It is found that the filling of PA6 with 2.5–5.0 wt.% of MMT and ≥65 wt.% of GF increases the tensile 

modulus of hybrid composites (HC) by 2–4 GPa compared with the extrapolated value for the GF-filled PA6 

(GFPA) with an equal weight content of fillers reaching the values of 24–27 GPa and those of the bending 

modulus to 22–24 GPa. On the contrary, the tensile and bending strength indicators of in this filler content 

range amount to 210 MPa and 360 MPa respectively, being noticeably inferior to GFPA with a similar or 

lower (55–60%) GF content, which is attributed to increased fiber fragmentation, thermomechanical and hy-

drolytic degradation of PA6 at high filler content. 

The decrease in the strength of hybrid filled composites is attributed to the intensification of the 

processes of fiber fragmentation, thermomechanical and hydrolytic degradation of PA6 with an increase in 

the degree of filling above the maximum degrees of filling of industrial GFPA. The achievement of increased 

elastic modulus values is presumably due to a pronounced increase in the degree of crystallinity of PA6 and 

the formation of transcrystalline structures on the surface of MMT particles. 
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